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Sin vacuna, siervos de la 4T sondean a adultos mayores 
El papel de esos funcionarios en la campaña de inmunización contra el Covid-19 es 
con fin electoral: especialistas; advierten riesgos de seguridad en la estrategia de 
llamadas 

 

 
Utiliza Pemex refinerías al 38% 
Incumple meta Sener 

 

 

Despiden el país 2020 con récord exportador 
Diciembre. Ventas al exterior de bienes mexicanos por 43 mil 163 mdd 
 

 

Superávit de balanza comercial, en récord 
Caída en exportaciones en el 2020, la peor en 11 años 
 

 
En 2020, superávit comercial histórico de 34,476 mdd: Inegi 
En México, exportaciones del agro rebasan por primera vez las petroleras 
 

 
Salud: vacuna de AstraZeneca, a revisión para mayores de 65 
Pandemia. Ante cautela de Alemania, México toma precauciones; Hacienda y 
embajada rusa defienden la Sputnik V y EU incluye a indocumentados en la 
inoculación 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

No compramos vacunas de segunda: SHCP 
Herrera defiende estrategia Federal 
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Rechaza Herrera críticas; Sputnik no es de segunda 
Tiene efectividad de 94% contra el SARS-CoV-2 y no hay prioridad más alta que las 
vacunas, asegura el titular de Hacienda 

 

La Razón 
Muertes maternas en máximos; este mes el peor en toda la pandemia 
Se dispara 86% al inicio de año 
 

 
Bloqueará eurozona la salida de vacunas 
México defiende compra de la Sputnik V 
 

 
Embajada de Rusia en México niega mitos sobre Sputnik V 
Los resultados de la fase III de ensayos clínicos están próximos a ser publicados, 
afirmó la representación diplomática 
 

 

¡Reapertura Ya! 
Están al límite de sus posibilidades comercios del Centro Histórico y bares; en riesgo 
miles de empleos 

 

 

Supera México a India y es tercero en muertes por C-19 
Con 155 mil fallecimientos oficiales 
 

   
Defienden Herrera y la Secretaría de Salud la vacuna rusa 
El titular de Hacienda dijo que México no compra formulas “de segunda” que la 
recuperación llegará tras control del Covid; tiene efectividad de 91%: López-Gatell; 
embajada responde a “falsedades” 
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Panorama Nacional 
 
 

Mujeres cambian la política, dice Segob (El universal, Alexis Ortiz, p web). 
Olga Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), consideró que 
actualmente se vive una revolución cultural, en la que las mujeres están transformando 
las relaciones institucionales en la política y la forma de hacer diplomacia. 
Ayer participó en el Women Economic Forum 2021, donde celebró que las mexicanas 
cada vez ganan más terreno en la política, por ejemplo, en el gabinete paritario del 
gobierno federal, la conformación del Congreso y las gubernaturas de los estados. 
“Las mujeres estamos incrementando y transformando la manera en la que se conducen 
no solamente las relaciones institucionales, sino, como acaba de decir Martha [Delgado, 
subsecretaria de la Cancillería], las relaciones diplomáticas (...) porque el mundo está 
cambiando, hay una revolución cultural, donde la mujer no está afuera, está adentro y 
eso hay que reconocer, es una auténtica revolución”, dijo. 
Agregó que en este sexenio ha impreso una “visión feminista” a la Segob, institución 
desde la que, presumió, no da “manotazos”, sino que tiende puentes entre 
dependencias. 
“Cuando yo tomé posesión en esta secretaría dije: ‘La secretaría va a tener otros ojos, 
va a tener los de una mujer haciendo política’, y una mujer haciendo política la hace de 
manera diferente, y eso es lo que he tratado”. 
Durante la mesa de discusión La política es asunto de mujeres, estuvo acompañada de 
Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, y de 
la empresaria Michelle Ferrari. 
La secretaria también habló sobre cómo ha combinado su vida personal con la laboral. 
“Podemos hacer las cosas, las hacemos mejor incluso que los hombres, porque 
tenemos esa gran facilidad de cubrir, a veces hasta simultáneamente, algunos temas”, 
expresó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mujeres-cambian-la-politica-dice-segob) 
 

AMLO, “muy activo y prácticamente asintomático”: López-Gatell (La Jornada, 

Jose Antonio Román y Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha evolucionado muy bien de su contagio 
por Covid-19 y prácticamente está asintomático, además de que está sumamente activo, 
informó anoche el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell. 
En la conferencia en Palacio Nacional, el funcionario dio el parte médico del primer 
mandatario, luego de que el domingo pasado se informara de su contagio. Hoy tuve 
nuevamente el privilegio de hablar con él, está dando un seguimiento estrecho a todo 
este tema de la adquisición de vacunas, que se concreten los contratos y que ya 
logremos tener las nuevas oportunidades de las dos vacunas que están al momento 
pendientes. Pero en general está muy bien, está tranquilo, está deseoso de volver e 
incorporarse a sus actividades cotidianas, dijo. 
Por otra parte, el funcionario cuestionó la difusión falsa, principalmente en redes 
sociales, sobre diversos temas, entre ellos respecto del estado de salud del presidente 
López Obrador y en cuanto a las dudas sobre la calidad de las vacunas que actualmente 
están a disposición del mundo, y de manera particular contra la Sputnik V, de origen 
ruso, y del biológico CanSino, chino-canadiense. 
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También sobre el estado de salud del Ejecutivo, el subsecretario rechazó tajantemente 
que el primer mandatario haya tenido un problema neurológico, y una parálisis facial o 
en alguna parte de su cuerpo, como se asegura en las redes sociales. Esto es 
absolutamente falso, completamente absurdo, y es claramente un mensaje que busca 
dañar no solamente la imagen del Presidente de México, sino de la integridad del Estado 
mexicano, declaró. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/29/politica/003n2pol) 
 

No compramos vacunas de segunda: SHCP; Herrera defiende estrategia 
federal (Excélsior, Ximena Mejía e Ivonne Melgar, p. web). 
Arturo Herrera, secretario de Hacienda, rechazó que el gobierno esté comprando 
vacunas de mala calidad contra el coronavirus, ante las críticas de la oposición contra 
la rusa Sputnik V. 
Durante la plenaria de MC, dijo que el país tiene contratos con cuatro empresas y todas 
proveen vacunas con eficacia de 94% o superior. 
“No estamos comprando vacunas de segunda (…) todas las vacunas que nosotros 
estamos en proceso de contratar tienen niveles de eficacia superiores a 94%”, dijo ante 
la polémica por la decisión del gobierno para adquirir la vacuna rusa. Dijo que para 
elaborar la Sputnik V se sigue el mismo método que para crear la vacuna de 
AstraZeneca. 
No se compran “vacunas de segunda” 
Todas las que están en proceso de contratar tienen niveles de eficacia mayores a 94%, 
dice titular de Hacienda. 
El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, rechazó ayer que el 
gobierno federal esté comprando “vacunas de segunda” contra el covid-19, ante las 
críticas de la oposición por la compra de la vacuna rusa Sputnik V. 
Durante la reunión plenaria virtual de los diputados de Movimiento Ciudadano, el titular 
de Hacienda manifestó que el país tiene actualmente contratos con cuatro empresas y 
que todas las vacunas que proveen tienen un nivel de eficacia superior a 94%. 
“Nosotros no estamos comprando vacunas de segunda, o sea, déjenme decirlo súper 
claramente (…) todas las vacunas que nosotros estamos en proceso de contratar tienen 
niveles de eficacia superiores a 94%”, aseguró el funcionario ante los cuestionamientos 
por la decisión del gobierno federal para adquirir la vacuna rusa sin que haya sido 
aprobada en nuestro país por la Cofepris. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-compramos-vacunas-de-segunda-shcp-
herrera-defiende-estrategia-federal/1429785) 
 

Actividad económica cae en las 32 entidades durante el tercer trimestre del 
2020 (El Economista, Rodrigo A. Rosales Contreras, p. web). 
Durante el tercer trimestre del 2020, las 32 entidades federativas del país registraron 
caídas anuales en su actividad económica; es decir, el reinicio de operaciones de 
algunos sectores económicos que fueron declarados esenciales después de finalizar la 
jornada nacional de sana distancia y los programas estatales de apoyo en dicho lapso, 
fueron insuficientes. 
De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, las 
contracciones más pronunciadas del Indicador Trimestral de la Actividad Económica 
Estatal (ITAEE) en el periodo julio-septiembre se observaron en Quintana Roo (-29.0% 
anual) y Baja California Sur (-24.7 por ciento). 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/29/politica/003n2pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-compramos-vacunas-de-segunda-shcp-herrera-defiende-estrategia-federal/1429785
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-compramos-vacunas-de-segunda-shcp-herrera-defiende-estrategia-federal/1429785
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Ambos estados comparten un factor común: dependen del turismo y su impacto en otras 
ramas –fue el sector con la mayor merma por el Covid-19–. 
Para Quintana Roo, este impacto provino, principalmente de las contracciones en 
generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas 
por ductos al consumidor final (-35.3%); servicios (-31.3%); construcción (-30.7%), y 
comercio (-22.7 por ciento). Estos sectores concentran 95.6% del Producto Interno Bruto 
(PIB) estatal, destacando servicios, particularmente de alojamiento temporal y de 
preparación de alimentos y bebidas, con una participación de 64.8 por ciento. 
Sólo las actividades primarias mostraron un crecimiento anual (34.8%) en la entidad, 
aunque su peso en el PIB es bajo (0.8 por ciento). 
En Baja California Sur, los mayores desplomes se exhibieron en construcción (-45.1%), 
servicios (-24.2%) y comercio (-17.7%), que en conjunto aportan 87.7% del PIB local. Al 
igual que Quintana Roo, su rama más importante es alojamiento temporal y de 
preparación de alimentos y bebidas. El único incremento fue en energía eléctrica, agua 
y gas, con 24.7% (4.5% del PIB). 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Actividad-economica-cae-en-las-32-
entidades-durante-el-tercer-trimestre-del-2020-20210128-0128.html) 
 

Sin vacuna, siervos de la 4T sondean a adultos mayores (El universal, Redacción 

p. web). 
Las llamadas telefónicas que están haciendo los servidores de la nación a los adultos 
mayores para conocer si desean vacunarse contra el Covid, son parte de una estrategia 
político-electoral y una promoción del gobierno federal, al manifestar que antes “daban 
despensas, ahora dan vacunas”, consideraron académicos y especialistas. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, consideraron que estas llamadas son similares a las 
que realizan partidos políticos en campañas electorales para promover candidatos, y 
alertaron que se debe tener mucho cuidado con la información que se entrega, puesto 
que esto puede ser la puerta de entrada para robos u otros delitos en contra de los 
adultos mayores. 
El pasado 18 de enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la 
formación de 10 mil brigadas Correcaminos para inmunizar a adultos mayores, que 
estarían compuestas por 10 funcionarios federales, entre ellos integrantes del sector 
Salud y de las Fuerzas Armadas, y dos servidores de la nación. 
Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del extinto Instituto Federal Electoral (hoy 
INE), aseguró que la participación de los servidores de la nación en la campaña de 
vacunación contra el Covid podría prestarse a un uso electoral de cara a los comicios 
intermedios de 2021, pues detalló que además se debe tomar en cuenta que estos 
funcionarios son intermediarios entre el Presidente y el pueblo. 
“Siempre existe la tentación de que le digan a los vacunados que eso es gracias al 
gobierno de la 4T y que por lo tanto deben votar a favor de Morena, ese riesgo es muy 
grande en una situación como la pandemia, en donde la gente está muy vulnerable y 
siente que el gobierno es su salvador gracias a la vacuna. 
“Los servidores de la nación iniciaron su gestión con chalecos con la efigie del 
Presidente, después se les prohibió y lo cambiaron, pero sí existe el riesgo, y que eso 
viole la ley que establece con claridad que ningún funcionario podrá usar los servicios 
para fomentar el voto en favor de partido político alguno”, subrayó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-vacuna-siervos-de-la-4t-sondean-adultos-
mayores) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Actividad-economica-cae-en-las-32-entidades-durante-el-tercer-trimestre-del-2020-20210128-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Actividad-economica-cae-en-las-32-entidades-durante-el-tercer-trimestre-del-2020-20210128-0128.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-vacuna-siervos-de-la-4t-sondean-adultos-mayores
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-vacuna-siervos-de-la-4t-sondean-adultos-mayores
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México cierra 2020 con superávit récord en comercio exterior (La Jornada, Dora 

Villanueva, p. web). 
La balanza comercial en México reportó un saldo a favor de 34 mil 476.4 millones de 
dólares en 2020, comportamiento relacionado con el golpe que supuso para el comercio 
exterior la pandemia. Es el mayor superávit del que hay registro y es resultado 
principalmente de que las importaciones del país cayeron en una proporción mayor que 
las exportaciones, mostró el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Las ventas del país al exterior sumaron 417 mil 670.3 millones de dólares durante el año 
pasado, 9.3 por ciento menos que lo reportado en 2019. La mayoría de las 
exportaciones cayeron, con excepción de las agropecuarias –que por primera vez 
rebasaron a las petroleras– y la minería. 
En las importaciones no hubo rubro que no se desplomara, el énfasis estuvo en el crudo 
y los derivados de éste. Ingresaron al país 383 mil 193.9 millones de dólares en 
mercancías durante 2020, 15.8 por ciento menos que el año previo. 
Los datos del Inegi son para un periodo en que la actividad económica a escala mundial 
resintió el cierre obligado de fronteras, se redujo la movilidad y hubo una caída en los 
ingresos de los hogares dada la recesión. Sin embargo, en el caso de México, el Fondo 
Monetario Internacional notó hace un par de días que la recuperación económica viene 
por el lado del comercio exterior. 
El sector externo tiene meses destacando en medio de una caída de la actividad 
económica en torno a 8.5 por ciento. Sólo en diciembre la exportaciones sumaron 43 mil 
163.4 millones de dólares. El monto es 11.5 por ciento mayor que en 2019, pero también 
es el máximo registro para cualquier mes en 30 años. Del otro lado, las importaciones 
fueron por 36 mil 901.4 millones de dólares, 3.7 por ciento más que el año pasado. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/29/economia/014n1eco) 
 

Un efecto colateral de eliminar el outsourcing: subirían de precio los 
productos (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
La Iniciativa Privada advirtió del riesgo que hay en el alza de los costos laborales y en 
los precios de los productos si se prohíbe el outsourcing y no se limita la Participación 
de los Trabajadores en las Utilidades (PTU). 
Para evitar distorsiones, la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 
Departamentales (ANTAD) y la Concanaco-Servytur, propusieron poner un tope de un 
mes de salario como pago de utilidades, así como un esquema diferenciado que otorgue 
más utilidades a los trabajadores de menores ingresos, y no contemple a los de 
confianza o de más alto rango, pues reciben bonos. 
Vicente Yañez, presidente de la ANTAD, señaló que no se debe olvidar que la 
eliminación de la subcontratación se da en un contexto de aumentos al salario mínimo 
y de una reforma de pensiones que aumenta la cuota patronal. 
“El aumento del salario mínimo ha supuesto un reto sin precedentes con el objetivo de 
alcanzar la línea de bienestar, y ha marcado línea en revisiones por encima de la 
inflación, en un contexto económico complicado se corre el riesgo de incremento de 
precios en productos”, advirtió. 
José Manuel López Campos, presidente de Concanaco-Servytur, planteó que haya 
gradualidad en la entrada en vigor de la reforma de subcontratación. 
Alfonso Bouzas, investigador de la UNAM, consideró que “lo que conviene discutir son 
las excepciones: empresas de capital intensivo donde el factor trabajo es muy bajo y el 
monto de utilidades puede resultar desproporcionado”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/productos-subirian-si-eliminan-outsourcing) 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/29/economia/014n1eco
https://elfinanciero.com.mx/economia/productos-subirian-si-eliminan-outsourcing
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Candidatos de Morena libran fiscalización gracias a omisiones (Excélsior, 

Georgina Olson, p. web). 
Morena no ha entregado sus listas de diputados locales y alcaldes que quieren 
reelegirse, lo que imposibilita o complica al Instituto Electoral de la Ciudad de México 
fiscalizarlos. 
El próximo domingo finaliza el periodo de precampañas en la Ciudad de México y a partir 
del lunes ningún funcionario que ocupe los cargos citados debería hacer promoción 
personalizada ni un llamado al voto. 
Pedimos esa información (las listas de precandidatos) para enfocarnos y estar 
pendientes de que no haya utilización de recursos públicos”, dijo en entrevista el 
consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México Bernardo Valle. 
El IECM estará muy pendiente de que no se den actos de promoción que contravengan 
lo que establece la ley y para ello hemos previsto una serie de acciones: que los partidos 
nos informen qué diputados locales y alcaldes aspiran a la reelección, y cuáles son los 
recursos humanos y financieros con los que cuentan, para verificar de mejor manera 
que no se están usando con fines electorales”. 
Sin embargo, como Morena no ha entregado su listado oficial al IECM, éste deberá 
fiscalizar a los 34 diputados y 13 alcaldes de este partido, ya que cualquiera podría 
buscar la reelección y aprovechar su posición como servidor público. 
En el mismo caso se encuentran PT y PVEM, aliados de Morena, que aportan, en 
conjunto, cuatro diputados más a fiscalizar. 
Tampoco han entregado sus listas de candidatos Movimiento Ciudadano, Redes 
Sociales Progresistas, Fuerza Social por México y Equidad, Libertad y Género, sin 
embargo, éstos son partidos que no tienen alcaldes o diputados que busquen 
reelección. 
En tanto, PRI, PRD, PAN y PES entregaron la información desde el año pasado y el 28 
de diciembre el IECM la hizo pública. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/candidatos-de-morena-libran-fiscalizacion-
gracias-a-omisiones/1429763) 
 

Indagaciones de fraude, parte de la cero tolerancia a la corrupción (La 

Jornada, Roberto Garduño y Enrique Méndez, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que las 
investigaciones por el fraude de casi mil millones de pesos, decidido y orquestado desde 
las altas esferas de la anterior administración capitalina, son parte de su compromiso de 
cero tolerancia a la corrupción. 
En videoconferencia, recordó que ésta y los privilegios a altos funcionarios en el sexenio 
pasado tuvo un costo para el erario de 25 mil millones de pesos y que las indagatorias 
de los muchos fraudes cometidos en ese periodo llegarán hasta donde tengan que 
llegar. 
Interrogada respecto de si por el desvío de 986 millones de pesos perpetrado por el 
entonces subsecretario de Administración y Desarrollo Humano, Miguel Ángel Vásquez 
Reyes, se investiga a otros ex funcionarios de alto nivel, dijo que eso lo definirá la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México. 
Por otra parte, Sheinbaum Pardo hizo un llamado a la Sección Instructora de la Cámara 
de Diputados para que dictamine el desafuero de Mauricio Toledo Gutiérrez, a quien la 
FGJ acusa de enriquecimiento ilícito durante su paso por la administración pública local. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/candidatos-de-morena-libran-fiscalizacion-gracias-a-omisiones/1429763
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/candidatos-de-morena-libran-fiscalizacion-gracias-a-omisiones/1429763
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Apoyo del INE 
En tanto, se informó que el gobierno de la ciudad solicitará al Instituto Nacional Electoral 
su colaboración en la investigación que se sigue contra Vásquez Reyes, a fin de conocer 
el monto y el origen de los recursos reportados para la constitución de la agrupación 
política Enrédate por México. 
Se trata, explicaron fuentes consultadas, de saber si parte de los 986 millones de pesos 
desviados para la contratación de tres empresas fantasmas, a fin de recuperar el 
impuesto sobre la renta de la uninómina, fueron a esa agrupación. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/29/capital/024n1cap) 
 

Contener a China será una "misión imposible", advierte el Ejército a EU (El 

Sol de México, Agencia, p. web). 
Pekín. - “Contener a China es una misión imposible”, advirtió el ministerio de Defensa 
chino a EU, mientras la nueva administración de Biden intenta unir a sus aliados 
asiáticos contra Pekín. 
Las tensiones militares entre las dos principales potencias mundiales aumentaron bajo 
el mandato del expresidente Donald Trump, que había adoptado una postura agresiva 
en cuestiones como Taiwán y el mar de China Meridional. 
Sin embargo, esta firmeza no ha impedido que el ejército chino haya reforzado su 
capacidad de disuasión y su marina en los últimos años. 
“Los hechos han demostrado que contener a China es una misión imposible y equivale 
a dispararse en el pie”, advirtió el ministerio de Defensa chino. 
“Las relaciones militares sino-estadounidenses se encuentran ahora en un nuevo punto 
de partida histórico” con la llegada de Joe Biden, añadió ayer el portavoz Wu Qian en 
una sesión informativa en línea, llamando a Washington a la “no confrontación y respeto 
mutuo”. 
En los últimos años, China ha insistido cada vez más en su soberanía sobre la gran 
mayoría de las islas y arrecifes del mar de China Meridional, para consternación de otros 
países como Malasia, Filipinas, Vietnam y Brunéi, que tienen reivindicaciones en esa 
zona. 
Ante estas pretensiones consideradas excesivas, la administración Trump envió buques 
de guerra a navegar cerca de las islas controladas por Pekín en nombre de la “libertad 
de navegación”. Una línea dura que Joe Biden parece que seguirá. 
Este fin de semana, el portaaviones “Theodore Roosevelt” inició la primera misión de 
“libertad de navegación” de la era Biden en el mar de China Meridional. Al mismo tiempo 
Washington está incrementando los contactos con sus aliados en Asia-Pacífico. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/contener-a-china-sera-una-mision-
imposible-advierte-el-ejercito-a-estados-unidos-joe-biden-6300624.html) 
 

'Europa primero': la drástica medida que planea la UE para asegurar 
vacunas y 'frenar' su exportación (El financiero, Bloomberg, p. web). 
La Unión Europea está preparada para endurecer las reglas sobre la exportación de 
vacunas contra COVID-19, con lo que el bloque se arriesga a una escalada importante 
en la batalla global para asegurar el acceso a las vacunas. 
Con los gobiernos de la UE bajo fuego por el déficit en las entregas de las farmacéuticas, 
incluida AstraZeneca, el brazo ejecutivo de la Unión Europea exigirá el viernes a las 
empresas que buscan enviar las vacunas fuera del bloque que obtengan una 
autorización previa. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/29/capital/024n1cap
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/contener-a-china-sera-una-mision-imposible-advierte-el-ejercito-a-estados-unidos-joe-biden-6300624.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/contener-a-china-sera-una-mision-imposible-advierte-el-ejercito-a-estados-unidos-joe-biden-6300624.html
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El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, también ha planteado la posibilidad 
de tomar de manera efectiva el control de la producción de vacunas si esas medidas no 
logran que el programa vuelva a encarrilarse, dijo un funcionario europeo. 
Esto equivale a una rápida escalada de la UE en medio de la ira de los 27 gobiernos 
miembros por la lentitud del despliegue, especialmente en comparación con el Reino 
Unido, que abandonó el bloque y clasificó su suministro de forma independiente. 
Los controles de exportación de la UE obligarán a las empresas farmacéuticas a notificar 
a las autoridades nacionales con anticipación las cantidades y el destino de cualquier 
envío de vacunas, dijeron funcionarios europeos en Bruselas. 
¿Represalias? 
"Arriesgarse a tomar represalias de otras regiones en este momento crucial de la lucha 
contra el COVID-19 no es lo mejor para nadie", advirtió la Federación Europea de 
Industrias y Asociaciones Farmacéuticas. 
En una carta a la presidenta de la Comisión de la UE, Ursula von der Leyen, la Cámara 
de Comercio Internacional expresó su temor de que "las acciones de terceros países 
puedan erosionar muy rápidamente las cadenas de suministro esenciales". 
Las nuevas reglas permitirán a los estados de la UE bloquear las exportaciones si no se 
cumplen un conjunto de criterios predefinidos, dijeron los funcionarios. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/europa-primero-la-drastica-medida-que-planea-la-
ue-para-asegurar-vacunas-y-frenar-su-exportacion) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

El Gobierno de México coordina acciones que responden a las demandas 
de las mujeres para garantizar sus derechos (Gob.mx, procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 28 enero 2021 
Con la destacada participación multisectorial de más de 70 dependencias —entre éstas 
la Procuraduría Agraria— el Gobierno de México articuló una estrategia de carácter 
nacional, en coordinación con los tres poderes de la Unión y organismos 
constitucionales autónomos, cuyo fin primordial es salvaguardar los derechos y 
bienestar de las mujeres, adolescentes y niñas, cerrando las brechas históricas de 
desigualdad que predominan sobre este sector de la población. 
Lo anterior se desprende del Programa Nacional para la Igualdad entre Mujeres y 
Hombres (Proigualdad) 2020-2024, publicado en diciembre pasado por el Instituto 
Nacional de las Mujeres (Inmujeres), en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el cual 
está alineado con los principios, objetivos, estrategias y prioridades del Plan Nacional 
de Desarrollo (PND), y cuya observancia es obligatoria para las dependencias y 
entidades de la Administración Pública Federal (APF). 
El Proigualdad 2020-2024 se elaboró con los aportes de más de 4,000 mujeres, 
diversas, de todos los sectores de la sociedad y de las 32 entidades federativas cuya 
opinión fue escuchada y recogida en una consulta nacional que tuvo verificativo entre 
julio y septiembre de 2019, de la que derivaron seis objetivos prioritarios para hacer 
valer los derechos de las mexicanas: 
Potenciar la autonomía económica de las mujeres para cerrar brechas históricas de 
desigualdad. 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/mundo/europa-primero-la-drastica-medida-que-planea-la-ue-para-asegurar-vacunas-y-frenar-su-exportacion
https://elfinanciero.com.mx/mundo/europa-primero-la-drastica-medida-que-planea-la-ue-para-asegurar-vacunas-y-frenar-su-exportacion
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Generar las condiciones para reconocer, reducir y redistribuir los trabajos domésticos y 
de cuidados de las personas entre las familias, el Estado, la comunidad y el sector 
privado. 
Mejorar las condiciones para que las niñas, adolescentes y mujeres accedan al 
bienestar y la salud sin discriminación desde una perspectiva de derechos. 
Combatir los tipos y modalidades de violencia contra las mujeres, niñas y adolescentes, 
preservando su dignidad e integridad. 
Posicionar la participación igualitaria de las mujeres en la toma de decisiones en los 
ámbitos político, social, comunitario y privado. 
Construir entornos seguros y en paz para las mujeres y las niñas. 
Con este Programa, el Gobierno de México busca transitar de las desigualdades 
existentes que enfrentan las mujeres, adolescentes y niñas a un horizonte de bienestar, 
inclusión, mayores oportunidades y garantía de sus derechos humanos conforme a los 
más altos estándares nacionales e internacionales. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/el-gobierno-de-mexico-coordina-acciones-que-
responden-a-las-demandas-de-las-mujeres-para-garantizar-sus-derechos?idiom=es) 
 

Ejidatarios amenazan con detener obras del Tren Maya en Campeche (Por 

Esto Noticias, Jorge Chan, p. web). 
Jueves 28 enero 2021 
Campeche. - Ejidatarios de la comunidad de Xbacab anunciaron que en próximos días 
podrían tomar las unidades que trabajan en la construcción del Tren Maya, con la 
intención de detener los trabajos luego de que la empresa contratista Barrientos y 
Asociados incumpliera con la medida precautoria dictada por el Tribunal Unitario Agrario 
de no realizar trabajos hasta que el caso quede resuelto. 
En diciembre pasado, los pobladores de dicha comunidad presentaron una queja ante 
un tribunal contra la empresa contratista “Barrientos y Asociados” por no presentar de 
manera completa los documentos que avalan los costos por pagos de tierra entre otros; 
sin embargo, en su afán de sobrellevar las cosas a mejores términos, todo concluyó en 
un acuerdo amigable. 
Fue entonces que el pasado 21 de enero se llevó a cabo el juicio y tras no haber una 
resolución, acudieron ante la Procuraduría Agraria a denunciar lo respectivo para que 
se hiciera la composición amigable. En ese momento, la autoridad implementó como 
medida precautoria la detención total-temporal de los trabajos en el tramo de vía del 
proyecto federal, pero ya se incumplieron. 
De acuerdo con el comisario Juan Dzib Novelo, el sábado pasado se percataron que los 
trabajos no se detuvieron, pues vieron a obreros que retiraban las vías y talaban los 
matorrales. “Por eso el lunes fui a las 07:00 horas a la zona donde trabajan; unos 
compañeros y yo tomamos evidencia, vinimos a ingresar este escrito porque se violó la 
medida precautoria”, acometió. 
Ahora acusan al jurídico del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) Alejandro 
Varela de hacer lo que le plazca y a las autoridades agrarias de no ser más rígidos en 
las sanciones. 
Para enfrentar la problemática con orden, los ejidatarios se organizaron, realizaron una 
reunión y aprobaron que la solución sea con diálogo, pero como las personas no quieren 
cumplir con la medida precautoria imputada por el tribunal en mención, tendrán que 
tomar otras alternativas. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/28/ejidatarios-amenazan-con-detener-
obras-del-tren-maya-en-campeche-235201.html) 

https://www.gob.mx/pa/articulos/el-gobierno-de-mexico-coordina-acciones-que-responden-a-las-demandas-de-las-mujeres-para-garantizar-sus-derechos?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/el-gobierno-de-mexico-coordina-acciones-que-responden-a-las-demandas-de-las-mujeres-para-garantizar-sus-derechos?idiom=es
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/28/ejidatarios-amenazan-con-detener-obras-del-tren-maya-en-campeche-235201.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/28/ejidatarios-amenazan-con-detener-obras-del-tren-maya-en-campeche-235201.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Presenta Sedatu Decide y Construye; espacio donde las y los mexicanos 
encontrarán información para la construcción de su vivienda (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 387/2021, p. web). 
Jueves 28 enero 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), presentó la 
Plataforma Decide y Construye, espacio a través del que se busca acercar información 
a las familias mexicanas que toman en sus manos el proceso de construcción de sus 
viviendas. 
La información está organizada en dos grandes secciones: la oferta de programas y 
apoyos que ofrece el sector público para fomentar la autoproducción; por ejemplo, los 
programas que opera la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), el Infonavit, Fovissste 
y la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) para financiar la ampliación o mejoramiento de 
una vivienda existente o la construcción de una nueva en terreno propio; así como los 
programas que opera el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) que buscan 
apoyar a las familias en el proceso de regularización de la situación jurídica de su 
terreno. 
En la segunda sección se ofrece asesoría técnica digital (a través de manuales, guías, 
videos y consejos prácticos) para que las familias conozcan los distintos pasos del 
proceso de autoconstrucción. 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la plataforma reúne información 
de valor e importancia para la toma de decisiones de las familias mexicanas en relación 
a cómo deben o pueden ampliar, mejorar o construir sus viviendas y es un complemento 
de la nueva política de vivienda del Gobierno de México. 
“Recordemos que 65% de la producción de vivienda a nivel nacional es de 
autoproducción, lo que quiere decir que la gran mayoría de los mexicanos 
autoproducimos nuestras viviendas y muchos de nosotros crecimos en viviendas donde 
nuestras familias, nuestros padres, fueron construyendo la vivienda conforme iban 
pasando los años, tenían ahorros y podían hacer un segundo nivel o una ampliación. 
Esa es la realidad de la mayoría de los mexicanos”, detalló. 
Meyer Falcón recordó que tan solo el año pasado se colocaron 300 mil apoyos para la 
autoproducción de vivienda y se prevé ampliar la cifra para este año. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-decide-y-construye-espacio-
donde-las-y-los-mexicanos-encontraran-informacion-para-la-construccion-de-su-
vivienda 
Información también disponible: 
 

- Conozca y utilice las herramientas para construir o remodelar su 
hogar (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 

Jueves 28 enero 2021 
México se caracteriza por ser un país donde la mayor parte de las viviendas existentes 
se han autoconstruido; sin embargo, no todas se han edificado de la mejor forma o de 
la manera más conveniente para las necesidades de sus habitantes. Si dentro de sus 
planes está autoconstruir o, bien, remodelar su hogar, es necesario que tenga claro el 
camino a seguir. 
En este contexto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
presentó la plataforma Decide y Construye, donde se reúne toda la información en 
materia de autoproducción de vivienda y se puede acceder a ella desde cualquier 
dispositivo.  

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-decide-y-construye-espacio-donde-las-y-los-mexicanos-encontraran-informacion-para-la-construccion-de-su-vivienda
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-decide-y-construye-espacio-donde-las-y-los-mexicanos-encontraran-informacion-para-la-construccion-de-su-vivienda
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-decide-y-construye-espacio-donde-las-y-los-mexicanos-encontraran-informacion-para-la-construccion-de-su-vivienda
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“Recordemos que 65% de la producción de vivienda a nivel nacional es de 
autoproducción, lo que quiere decir que la gran mayoría de los mexicanos 
autoproducimos nuestras viviendas y muchos de nosotros crecimos en viviendas donde 
nuestras familias, nuestros padres, fueron construyendo la vivienda conforme iban 
pasando los años, tenían ahorros y podían hacer un segundo nivel o una ampliación. 
Esa es la realidad de la mayoría de los mexicanos”, expuso Román Meyer Falcón, titular 
de la Sedatu. 
La información está organizada en dos grandes secciones: la de oferta de programas y 
apoyos que ofrece el sector gubernamental para fomentar la autoproducción, como son 
los programas de distintos órganos del Estado como la Comisión Nacional de Vivienda, 
la Sociedad Hipotecaria Federal, el Infonavit o el Fovissste. 
Para esta administración es prioridad la autoproducción de vivienda, ya que es la 
estrategia que ha definido para atacar el déficit habitacional en el país, que se estiman 
9 millones de personas que no viven en espacios adecuados a sus necesidades. 
Durante este gobierno, diversos organismos han presentado esquemas de 
financiamiento para la ampliación o mejoramiento de vivienda existente o la construcción 
de una vivienda en terreno propio. 
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Conozca-y-utilice-las-
herramientas-para-construir-o-remodelar-su-hogar-20210128-0083.html) 
 

Indígenas combatirán megaobras de AMLO (El diario NTR, Agencia, p. web). 
Viernes 29 enero 2021 
El Concejo Indígena Mexicano y el Congreso Nacional Indígena anunciaron que 
combatirán las megaobras que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador en 
el centro y sur del país, como el tren maya y el corredor transístmico. 
En una asamblea, los grupos acordaron impulsar “acciones por la vida, contra los 
megaproyectos y en memoria de Samir Flores”, un activista asesinado en febrero de 
2019 tras oponerse a una planta termoeléctrica de la pública Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en Morelos, estado del centro del país.  
“Las palabras mentirosas de López Obrador y su llamada cuarta transformación 
pretenden crear un muro que oculte la guerra que se arrecia contra los pueblos y la vida 
de la madre tierra, queriendo aislarnos y presentarnos como los opositores al progreso”, 
indicaron en un pronunciamiento conjunto.  
La declaración es un reflejo de la oposición que afronta el presidente en un sector de 
los pueblos originarios de México, donde 25 millones de personas se identifican como 
indígenas, casi 20 por ciento de la población, según el Instituto Nacional de Lenguas 
Indígenas (Inali).  
En particular, los grupos indígenas criticaron el tren maya, el corredor transístmico de 
Salina Cruz a Coatzacoalcos y el Parque Ecológico Lago de Texcoco, donde antes se 
iba a construir el nuevo aeropuerto en la capital.  
También consideraron “muy grave” el plan de construir tres centrales termoeléctricas, 
una red de gasoductos y una megacentral para almacenar combustibles en la cuenca 
del Río Santiago, al sur de Guadalajara.  
Asimismo, cuestionaron la minería a cielo abierto y el Canal Centenario que ejecuta la 
Guardia Nacional en Nayarit, en el Pacífico, para trasvasar los ríos San Pedro y 
Santiago.  
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Conozca-y-utilice-las-herramientas-para-construir-o-remodelar-su-hogar-20210128-0083.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Conozca-y-utilice-las-herramientas-para-construir-o-remodelar-su-hogar-20210128-0083.html
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“Invaden ilegalmente los territorios de nuestros pueblos y muchos no cuentan tan 
siquiera con autorización en materia de impacto ambiental, contemplan la ocupación de 
miles y miles de hectáreas y el cambio en los usos de suelo de ejidos, comunidades y 
pueblos indígenas”, denunciaron.  
Los pueblos originarios criticaron al presidente por “militarizar” al país al involucrar en la 
construcción y administración de las obras a las Fuerzas Armadas y a la Guardia 
Nacional, un cuerpo policial-militar creado por López Obrador.  
Además, acusaron al mandatario de aprovechar la pandemia para impulsar sus 
proyectos emblemáticos de infraestructura.  
“La pandemia ha venido, como dijo el gobierno mentiroso de López Obrador, ‘como 
anillo al dedo’ para la imposición de los megaproyectos y la militarización del país, 
estando la mayor parte de la población desmovilizada”, expresaron. 
(https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=161616) 
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AMLO, “muy activo y prácticamente 

asintomático”: López-Gatell 

Viernes 29 enero 2021 / José Antonio Román y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha evolucionado muy bien de su 

contagio por Covid-19 y prácticamente está asintomático, además de que está 

sumamente activo, informó anoche el subsecretario de Prevención y Promoción 

de la Salud, Hugo López-Gatell. 

En la conferencia en Palacio Nacional, el funcionario dio el parte médico del 

primer mandatario, luego de que el domingo pasado se informara de su contagio. 

Hoy tuve nuevamente el privilegio de hablar con él, está dando un seguimiento 

estrecho a todo este tema de la adquisición de vacunas, que se concreten los 

contratos y que ya logremos tener las nuevas oportunidades de las dos vacunas 

que están al momento pendientes. Pero en general está muy bien, está tranquilo, 

está deseoso de volver e incorporarse a sus actividades cotidianas, dijo. 

Por otra parte, el funcionario cuestionó la difusión falsa, principalmente en redes 

sociales, sobre diversos temas, entre ellos respecto del estado de salud del 

presidente López Obrador y en cuanto a las dudas sobre la calidad de las 

vacunas que actualmente están a disposición del mundo, y de manera particular 

contra la Sputnik V, de origen ruso, y del biológico CanSino, chino-canadiense. 

También sobre el estado de salud del Ejecutivo, el subsecretario rechazó 

tajantemente que el primer mandatario haya tenido un problema neurológico, y 

una parálisis facial o en alguna parte de su cuerpo, como se asegura en las redes 

sociales. Esto es absolutamente falso, completamente absurdo, y es claramente 

un mensaje que busca dañar no solamente la imagen del Presidente de México, 

sino de la integridad del Estado mexicano, declaró. 

Esta información se sumaría a la expresada por la mañana, en Palacio Nacional, 

por la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien comentó que el 

mandatario se encontraba bien, con síntomas ligeros, en plena recuperación, y 

en ejercicio de sus funciones, atendiendo asuntos públicos, los necesarios. 

Agregó que se estaba a la espera de cumplir el periodo de aislamiento de la 

mejor forma posible, en cuanto los especialistas den su aprobación; pues estará 

de regreso para continuar personalmente este ejercicio informativo. 

Asimismo, mediante un mensaje en redes sociales, el coordinador general de 

Comunicación Social de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, destacó: “el 

pdte. @lopezobrador recupera poco a poco su vigor y su salud. Sigue pendiente 

de los asuntos del gobierno y trabajando tranquilamente”. 
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Sánchez Cordero ratificó la postura presidencial en el sentido de que los 

gobiernos estatales y las empresas pueden acudir al mercado internacional para 

buscar la adquisición de las vacunas, el problema es la escasez mundial del 

biológico, pues todos los países están detrás de ellas para vacunar a su 

población. 

Añadió que existe coordinación con los gobiernos estatales, pues estamos 

apoyando en las entidades federativas, es decir, no solamente es el gobierno 

federal, sino que estamos también apoyándonos en todas las entidades 

federativas. 
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Mujeres cambian la política, dice Segob 

 

Viernes 29 enero 2021 / Alexis Ortíz 

Olga Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), 

consideró que actualmente se vive una revolución cultural, en la que las mujeres 

están transformando las relaciones institucionales en la política y la forma de 

hacer diplomacia. 

Ayer participó en el Women Economic Forum 2021, donde celebró que las 

mexicanas cada vez ganan más terreno en la política, por ejemplo, en el gabinete 

paritario del gobierno federal, la conformación del Congreso y las gubernaturas 

de los estados. 

“Las mujeres estamos incrementando y transformando la manera en la que se 

conducen no solamente las relaciones institucionales, sino, como acaba de decir 

Martha [Delgado, subsecretaria de la Cancillería], las relaciones diplomáticas (...) 

porque el mundo está cambiando, hay una revolución cultural, donde la mujer no 

está afuera, está adentro y eso hay que reconocer, es una auténtica revolución”, 

dijo. 
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Agregó que en este sexenio ha impreso una “visión feminista” a la Segob, 

institución desde la que, presumió, no da “manotazos”, sino que tiende puentes 

entre dependencias. 

“Cuando yo tomé posesión en esta secretaría dije: ‘La secretaría va a tener otros 

ojos, va a tener los de una mujer haciendo política’, y una mujer haciendo política 

la hace de manera diferente, y eso es lo que he tratado”. 

Durante la mesa de discusión La política es asunto de mujeres, estuvo 

acompañada de Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y 

Derechos Humanos, y de la empresaria Michelle Ferrari. 

La secretaria también habló sobre cómo ha combinado su vida personal con la 

laboral. 

“Podemos hacer las cosas, las hacemos mejor incluso que los hombres, porque 

tenemos esa gran facilidad de cubrir, a veces hasta simultáneamente, algunos 

temas”, expresó. 

 

Rezago y desigualdad 

 

Como parte de su intervención, la funcionaria también habló sobre el rezago y la 

desigualdad que hay entre hombres y mujeres. Comentó que estas disparidades 

se exacerban cuando las mexicanas forman parte de sectores indígenas o 

migrantes. 

“Hay una discriminación históricamente arraigada, no solamente en México, sino 

en todo el mundo. Las niñas y las mujeres formamos parte de estos grupos 

claramente en desventaja, en discriminación”, aseveró. 

A pesar de tener este panorama, confió en que el gobierno podrá cerrar estas 

brechas. 

“Estamos haciendo un gobierno del cambio, de transformación. Hoy más que 

nunca somos parte del cambio”. 
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No compramos vacunas de segunda: SHCP; 

Herrera defiende estrategia federal 

 

Viernes 29 enero 2021 / Ximena Mejía e Ivonne Melgar 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda, rechazó que el gobierno esté comprando 

vacunas de mala calidad contra el coronavirus, ante las críticas de la oposición 

contra la rusa Sputnik V. 

Durante la plenaria de MC, dijo que el país tiene contratos con cuatro empresas 

y todas proveen vacunas con eficacia de 94% o superior. 

“No estamos comprando vacunas de segunda (…) todas las vacunas que 

nosotros estamos en proceso de contratar tienen niveles de eficacia superiores 

a 94%”, dijo ante la polémica por la decisión del gobierno para adquirir la vacuna 

rusa. Dijo que para elaborar la Sputnik V se sigue el mismo método que para 

crear la vacuna de AstraZeneca. 

 

No se compran “vacunas de segunda” 

 

Todas las que están en proceso de contratar tienen niveles de eficacia mayores 

a 94%, dice titular de Hacienda. El secretario de Hacienda y Crédito Público, 

Arturo Herrera, rechazó ayer que el gobierno federal esté comprando “vacunas 

de segunda” contra el covid-19, ante las críticas de la oposición por la compra 

de la vacuna rusa Sputnik V. 
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Durante la reunión plenaria virtual de los diputados de Movimiento Ciudadano, el 

titular de Hacienda manifestó que el país tiene actualmente contratos con cuatro 

empresas y que todas las vacunas que proveen tienen un nivel de eficacia 

superior a 94%. 

“Nosotros no estamos comprando vacunas de segunda, o sea, déjenme decirlo 

súper claramente (…) todas las vacunas que nosotros estamos en proceso de 

contratar tienen niveles de eficacia superiores a 94%”, aseguró el funcionario 

ante los cuestionamientos por la decisión del gobierno federal para adquirir la 

vacuna rusa sin que haya sido aprobada en nuestro país por la Cofepris. 

Herrera defendió la firma de los contratos para la adquisición de vacunas, 

incluida la Sputnik V, de la cual dijo es idéntica la elaboración a la que producen 

los laboratorios de AstraZeneca. 

“La técnica que utilizaron los rusos es idéntica a la técnica de AstraZeneca; 

tampoco es que se están inventando en todos lados, hay número limitado de 

técnicas, las vacunas, con excepción de Pfizer, todas están utilizando técnicas 

muy parecidas”, respondió el titular de Hacienda. 

 

Trato casi cerrado 

 

El funcionario indicó que México tiene contratos para la adquisición de vacunas 

contra el coronavirus con los laboratorios Pfizer, AstraZeneca, CanSino y Covax 

y está en negociaciones con el gobierno de Rusia. 

“Estamos a punto de cerrar negociación con Rusia para 12 millones de personas, 

y nos sentimos razonablemente cómodos de cómo están operando los contratos 

en México”, afirmó. 

Arturo Herrera expresó que la prioridad más alta del gobierno federal, en materia 

de salud y presupuesto, es garantizar el abasto de las vacunas para toda la 

población. 

Precisó que aun con la vacuna, la probabilidad de contagio por covid-19 no es 

de cero, “es muy pequeñita, es del 5%”. 
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Actividad económica cae en las 32 entidades 

durante el tercer trimestre del 2020 

 

Jueves 28 enero 2021 / Rodrigo A. Rosales 

Durante el tercer trimestre del 2020, las 32 entidades federativas del país 

registraron caídas anuales en su actividad económica; es decir, el reinicio de 

operaciones de algunos sectores económicos que fueron declarados esenciales 

después de finalizar la jornada nacional de sana distancia y los programas 

estatales de apoyo en dicho lapso, fueron insuficientes. 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, las 

contracciones más pronunciadas del Indicador Trimestral de la Actividad 

Económica Estatal (ITAEE) en el periodo julio-septiembre se observaron en 

Quintana Roo (-29.0% anual) y Baja California Sur (-24.7 por ciento). 
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Ambos estados comparten un factor común: dependen del turismo y su impacto 

en otras ramas –fue el sector con la mayor merma por el Covid-19–. 

Para Quintana Roo, este impacto provino, principalmente de las contracciones 

en generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de 

agua y de gas por ductos al consumidor final (-35.3%); servicios (-31.3%); 

construcción (-30.7%), y comercio (-22.7 por ciento). Estos sectores concentran 

95.6% del Producto Interno Bruto (PIB) estatal, destacando servicios, 

particularmente de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y 

bebidas, con una participación de 64.8 por ciento. 

Sólo las actividades primarias mostraron un crecimiento anual (34.8%) en la 

entidad, aunque su peso en el PIB es bajo (0.8 por ciento). 

En Baja California Sur, los mayores desplomes se exhibieron en construcción (-

45.1%), servicios (-24.2%) y comercio (-17.7%), que en conjunto aportan 87.7% 

del PIB local. Al igual que Quintana Roo, su rama más importante es alojamiento 

temporal y de preparación de alimentos y bebidas. El único incremento fue en 

energía eléctrica, agua y gas, con 24.7% (4.5% del PIB). 

En tanto, los estados con caídas entre -10 y -15% de su ITAEE en el tercer 

trimestre del 2020 fueron Tlaxcala, Hidalgo, Ciudad de México, Colima, Morelos, 

Coahuila y Campeche. Mientras con descensos menores a -10% y mayores a -

5% se colocaron Puebla, Veracruz, Nayarit, Guerrero, Yucatán, Tamaulipas, 

Querétaro, Nuevo León, Sonora, Estado de México, Jalisco, Michoacán, 

Durango, Sinaloa, Oaxaca y Guanajuato. 

Por su parte, San Luis Potosí, Chihuahua, Aguascalientes, Chiapas, Baja 

California, Zacatecas y Tabasco obtuvieron bajas de su actividad económica 

inferiores a -5 por ciento. 

 

Caso especial 

 

Sobresale Tabasco, ya que además de presentar la menor variación negativa (-

0.1%), en el acumulado de enero a septiembre fue el único territorio con 

incremento en su ITAEE, de 3.7 por ciento. 

La entidad se enfocó en su vocación más importante: el petróleo (44.5% de su 

PIB), así como su apuesta por el campo. En el tercer trimestre crecieron minería 

no petrolera (23.5% anual), actividades primarias (12.6%) y minería petrolera 

(8.5%), aunque los decrecimientos en comercio (-14.5%), servicios (-8.9%) y 

construcción (-2.4%), principalmente, ocasionaron su reducción total. 

En el acumulado, Tabasco tuvo alzas en minería petrolera (14.8%), minería no 

petrolera (9.3%), actividades primarias (6.5%) e industrias manufactureras 

(3.8%), mientras disminuyeron con mayor fuerza comercio (-14.0%), 

construcción (-10.4%) y servicios (-5.6%), los más afectados por la pandemia. 
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Espejismo 

Si se compara el ITAEE del tercer trimestre del 2020 contra el segundo trimestre 

del mismo año, en cifras desestacionalizadas, resulta que 31 de las 32 entidades 

crecieron, y de éstas, 21 lo hicieron a doble dígito. 

Los mayores niveles fueron en Puebla (28.3%), Baja California Sur (25.5%) y 

Zacatecas (23.3%); la excepción fue Campeche (-0.5 por ciento). 

Sin embargo, estas tasas son un efecto rebote, es decir, la base de comparación 

es baja. Cabe recordar que en el segundo trimestre, respecto al periodo previo, 

los 32 gobiernos subnacionales mostraron contracciones en su actividad 

económica, y de éstos, 30 con desplomes de doble dígito (23 estados superior a 

-15 por ciento). 

Abril y mayo fueron de total confinamiento y paro de actividades no esenciales, 

y en junio comenzaron a operar nuevos sectores (baja operatividad), pero en 

cada entidad varía la reapertura de giros según la tendencia de los contagios de 

Covid-19 y hospitalizaciones. 
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Sin vacuna, siervos de la 4T sondean a adultos 

mayores 

 

Viernes 28 enero 2021 / Redacción 

Las llamadas telefónicas que están haciendo los servidores de la nación a los 

adultos mayores para conocer si desean vacunarse contra el Covid, son parte 

de una estrategia político-electoral y una promoción del gobierno federal, al 

manifestar que antes “daban despensas, ahora dan vacunas”, consideraron 

académicos y especialistas. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, consideraron que estas llamadas son 

similares a las que realizan partidos políticos en campañas electorales para 

promover candidatos, y alertaron que se debe tener mucho cuidado con la 

información que se entrega, puesto que esto puede ser la puerta de entrada para 

robos u otros delitos en contra de los adultos mayores.  
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El pasado 18 de enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la 

formación de 10 mil brigadas Correcaminos para inmunizar a adultos mayores, 

que estarían compuestas por 10 funcionarios federales, entre ellos integrantes 

del sector Salud y de las Fuerzas Armadas, y dos servidores de la nación. 

Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del extinto Instituto Federal Electoral 

(hoy INE), aseguró que la participación de los servidores de la nación en la 

campaña de vacunación contra el Covid podría prestarse a un uso electoral de 

cara a los comicios intermedios de 2021, pues detalló que además se debe tomar 

en cuenta que estos funcionarios son intermediarios entre el Presidente y el 

pueblo. 

“Siempre existe la tentación de que le digan a los vacunados que eso es gracias 

al gobierno de la 4T y que por lo tanto deben votar a favor de Morena, ese riesgo 

es muy grande en una situación como la pandemia, en donde la gente está muy 

vulnerable y siente que el gobierno es su salvador gracias a la vacuna. 

“Los servidores de la nación iniciaron su gestión con chalecos con la efigie del 

Presidente, después se les prohibió y lo cambiaron, pero sí existe el riesgo, y 

que eso viole la ley que establece con claridad que ningún funcionario podrá usar 

los servicios para fomentar el voto en favor de partido político alguno”, subrayó. 

El director de Integralia expuso que no está claro el papel que tendrán los 

servidores de la nación en la campaña de vacunación, más bien parece un 

ejercicio de proselitismo y clientelismo, agregó Ugalde Ramírez. 

Mauricio Merino Huerta, doctor en Ciencia Política por la Universidad 

Complutense de Madrid, aseguró que es evidente que los servidores de la nación 

son usados en la campaña nacional de vacunación contra el Covid-19 con fines 

electorales. 

“Las brigadas Correcaminos a todas luces no corresponden con un plan de 

vacunación. El gran problema es que no tenemos ni la más pálida idea de cuál 

es el plan de vacunación, cuándo llegará, dónde asistir, a quién le toca, no 

sabemos nada. Lo único que sabemos es que hay personas reco- rriendo el país, 

que ya lo han hecho para repartir programas del gobierno con evidentes 

propósitos electorales”, externó. 

Precisó que esta práctica no es exclusiva de la 4T, sino una muy arraigada en el 

sistema de partidos, pues explicó que “es lo mismo que hemos visto por décadas, 

estas personas previo a las elecciones recorren las casas, antes daban 

despensas, frijol con gorgojo, así decía López Obrador como opositor, y daban 

láminas, cobijas, ahora dan promesas de vacunación o programas sociales con 

tarjetas del Bienestar, pero no hay la más mínima diferencia”, detalló Merino 

Huerta. 

En este mismo sentido, Edgar Ortiz Arellano, politólogo y académico de la 

UNAM, señaló que estas llamadas recuerdan a las que hacen todos los partidos 

políticos en épocas electorales para promover candidatos, puesto que el Poder 

Ejecutivo tiene el control total de las dosis. 
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“Estas llamadas nos recuerdan las estrategias que utilizan los partidos políticos 

para promover a candidatos, esta estrategia hace eco a estas prácticas que 

todos los organismos utilizan en los últimos años, pero ahora es en el caso de la 

vacuna Covid”, subrayó. 

 

Llamadas pueden abrir la puerta a la delincuencia 

 

Ugalde Ramírez alertó que existe el riesgo que criminales usen chalecos cafés 

y se hagan pasar por servidores de la nación y las personas les abran la puerta 

pensando que serán vacunados. 

“Existe ese riesgo, por supuesto, ese es un problema, lo que habría que exigirle 

al gobierno es que publique la lista de quiénes son los servidores de la nación 

que participan en el plan, de cada brigada, en dónde van a trabajar, y de manera 

semanal debería publicarse el nombre de quién ya recibió la vacuna. Eso sería 

un verdadero ejercicio de rendición de cuentas, pero lo veo muy difícil que 

ocurra”, puntualizó. 

Javier Oliva, especialista y profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la UNAM, consideró que se debe tener mucho cuidado en la forma 

en que se comunica a los adultos mayores y se obtienen sus datos personales, 

puesto que, si no se tienen elementos de seguridad, esta información podría caer 

en manos de la delincuencia. 

“Los adultos mayores no deben informar el número de personas con las que 

viven y sus horarios de trabajo, pues son datos que a ellos les sirven. Se debe 

tener mucho cuidado, sobre todo porque son un sector vulnerable a ser víctima 

de delitos”, precisó. 

A consulta de EL UNIVERSAL, la Secretaría de Salud (Ssa) informó que las 

respuestas que den los adultos mayores son muy importantes para planear esta 

campaña de vacunación; sin embargo, puso énfasis en que el servidor que llame 

debe dar su nombre completo, preguntar si le interesa vacunarse contra el Covid 

y si puede acudir al punto de aplicación. 

Aseguró que nadie puede pedir dinero o datos bancarios, y recordó que todos 

los trámites relacionados con la vacunación contra el Covid son gratuitos. 
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México cierra 2020 con superávit récord en 

comercio exterior 

 

Viernes 29 enero 2021 / Dora Villanueva 

La balanza comercial en México reportó un saldo a favor de 34 mil 476.4 millones 

de dólares en 2020, comportamiento relacionado con el golpe que supuso para 

el comercio exterior la pandemia. Es el mayor superávit del que hay registro y es 

resultado principalmente de que las importaciones del país cayeron en una 

proporción mayor que las exportaciones, mostró el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Las ventas del país al exterior sumaron 417 mil 670.3 millones de dólares durante 

el año pasado, 9.3 por ciento menos que lo reportado en 2019. La mayoría de 

las exportaciones cayeron, con excepción de las agropecuarias –que por primera 

vez rebasaron a las petroleras– y la minería. 

En las importaciones no hubo rubro que no se desplomara, el énfasis estuvo en 

el crudo y los derivados de éste. Ingresaron al país 383 mil 193.9 millones de 

dólares en mercancías durante 2020, 15.8 por ciento menos que el año previo. 

Los datos del Inegi son para un periodo en que la actividad económica a escala 

mundial resintió el cierre obligado de fronteras, se redujo la movilidad y hubo una 

caída en los ingresos de los hogares dada la recesión. Sin embargo, en el caso 

de México, el Fondo Monetario Internacional notó hace un par de días que la 

recuperación económica viene por el lado del comercio exterior.  
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El sector externo tiene meses destacando en medio de una caída de la actividad 

económica en torno a 8.5 por ciento. Sólo en diciembre la exportaciones sumaron 

43 mil 163.4 millones de dólares. El monto es 11.5 por ciento mayor que en 2019, 

pero también es el máximo registro para cualquier mes en 30 años. Del otro lado, 

las importaciones fueron por 36 mil 901.4 millones de dólares, 3.7 por ciento más 

que el año pasado. 

Analistas financieros ya habían advertido que la recuperación económica viene 

del sector exterior. Un paquete de estímulos en Estados Unidos por 1.9 billones 

de dólares –como ha anunciado su presidente Joe Biden– necesariamente 

tendrá efecto en las exportaciones de México, de las cuáles 80 por ciento tiene 

como mercado ese país. 

El Inegi detalló que las exportaciones petroleras fueron por 17 mil 413.4 millones 

de dólares, 32.6 por ciento menos que el año anterior; mientras en mercancías 

agropecuarias se vendieron 18 mil 682.5 millones de dólares, 4.7 por ciento más, 

y las extractivas (minería) 7 mil 407.5 millones, un repunte de 19.7 por ciento. 

Las ventas de esos sectores no compensaron la caída de 8.9 por ciento en la 

manufactura. Si bien los 374 mil 166 millones de dólares que comercializó la 

maquila equivalen a 92 por ciento de las ventas al exterior; tanto los productos 

generales como automotores reportaron caídas de 4.5 y 16.8 por ciento, 

respectivamente. 

Las importaciones petroleras representaron 31 mil 408 millones de dólares, 33.5 

por ciento menos que un año atrás; las no petroleras, 351 mil 785 millones, 13.8 

por ciento menos. Entre las últimas, la adquisición de bienes de consumo se 

redujo 26.2 por ciento; la de intermedios cayó 13.9 por ciento, mientras los bienes 

de capital –que suponen la compra de maquinaria y equipo duradero para 

promover la actividad productiva– mermaron 16.9 por ciento, reportó el Inegi. 

Ricardo Aguilar, de Invex, estima que la balanza comercial del país mantendrá 

un superávit de 6 mil millones de dólares ante una firme expansión de las 

exportaciones y una lenta recuperación de las importaciones. Regresar al saldo 

tradicionalmente deficitario podría observarse hasta 2022 o incluso después. 
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Un efecto colateral de eliminar el outsourcing: 

subirían de precio los productos 

 

Viernes 29 enero 2021 / Zenyazen Flores 

La Iniciativa Privada advirtió del riesgo que hay en el alza de los costos laborales 

y en los precios de los productos si se prohíbe el outsourcing y no se limita la 

Participación de los Trabajadores en las Utilidades (PTU). 

Para evitar distorsiones, la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 

Departamentales (ANTAD) y la Concanaco-Servytur, propusieron poner un tope 

de un mes de salario como pago de utilidades, así como un esquema 

diferenciado que otorgue más utilidades a los trabajadores de menores ingresos, 

y no contemple a los de confianza o de más alto rango, pues reciben bonos. 

Vicente Yañez, presidente de la ANTAD, señaló que no se debe olvidar que la 

eliminación de la subcontratación se da en un contexto de aumentos al salario 

mínimo y de una reforma de pensiones que aumenta la cuota patronal. 

“El aumento del salario mínimo ha supuesto un reto sin precedentes con el 

objetivo de alcanzar la línea de bienestar, y ha marcado línea en revisiones por 

encima de la inflación, en un contexto económico complicado se corre el riesgo 

de incremento de precios en productos”, advirtió. 
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José Manuel López Campos, presidente de Concanaco-Servytur, planteó que 

haya gradualidad en la entrada en vigor de la reforma de subcontratación. 

Alfonso Bouzas, investigador de la UNAM, consideró que “lo que conviene 

discutir son las excepciones: empresas de capital intensivo donde el factor 

trabajo es muy bajo y el monto de utilidades puede resultar desproporcionado”. 

Hugo Ítalo, catedrático de la UNAM, afirmó que “si la legislación hace 

desaparecer formalmente el outsourcing, de todos modos va a existir, no 

podemos ir en contra de la evolución del derecho, nos debemos oponer a que 

esa evolución sea disfrazada o falsa”. 
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Candidatos de Morena libran fiscalización 

gracias a omisiones 

 

Viernes 29 enero 2021 / Georgina Olson 

Morena no ha entregado sus listas de diputados locales y alcaldes que quieren 

reelegirse, lo que imposibilita o complica al Instituto Electoral de la Ciudad de 

México fiscalizarlos. 

El próximo domingo finaliza el periodo de precampañas en la Ciudad de México 

y a partir del lunes ningún funcionario que ocupe los cargos citados debería hacer 

promoción personalizada ni un llamado al voto. 

Pedimos esa información (las listas de precandidatos) para enfocarnos y estar 

pendientes de que no haya utilización de recursos públicos”, dijo en entrevista el 

consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México Bernardo Valle. 
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El IECM estará muy pendiente de que no se den actos de promoción que 

contravengan lo que establece la ley y para ello hemos previsto una serie de 

acciones: que los partidos nos informen qué diputados locales y alcaldes aspiran 

a la reelección, y cuáles son los recursos humanos y financieros con los que 

cuentan, para verificar de mejor manera que no se están usando con fines 

electorales”. 

Sin embargo, como Morena no ha entregado su listado oficial al IECM, éste 

deberá fiscalizar a los 34 diputados y 13 alcaldes de este partido, ya que 

cualquiera podría buscar la reelección y aprovechar su posición como servidor 

público. 

En el mismo caso se encuentran PT y PVEM, aliados de Morena, que aportan, 

en conjunto, cuatro diputados más a fiscalizar. 

Tampoco han entregado sus listas de candidatos Movimiento Ciudadano, Redes 

Sociales Progresistas, Fuerza Social por México y Equidad, Libertad y Género, 

sin embargo, éstos son partidos que no tienen alcaldes o diputados que busquen 

reelección. 

En tanto, PRI, PRD, PAN y PES entregaron la información desde el año pasado 

y el 28 de diciembre el IECM la hizo pública. 

El consejero electoral detalló que existe una laguna, ya que la ley no establece 

una fecha límite para que los partidos entreguen sus listados de aspirantes al 

IECM. 

De hecho, Morena ni siquiera ha emitido la convocatoria para los aspirantes a un 

cargo de elección popular. 

 

Reto mayor 

 

La tarea de monitorear “a todos los funcionarios que formen parte de los institutos 

políticos” que no han entregado listas será un tanto titánica y con recursos 

económicos limitados. 

Ello debido a que el consejero presidente del IECM, Mario Velázquez, solicitó al 

Congreso de la Ciudad de México un presupuesto de dos mil 174 millones 390 

mil 305 pesos para este año, pero en el Presupuesto de Egresos le autorizaron 

mil 586 millones 602 mil pesos. 

El 4 de diciembre de 2020, días antes de que se aprobara el Paquete 

Presupuestal de 2021, el IECM emitió un comunicado en el que advirtió que el 

recorte: “afecta los recursos que este Instituto requiere utilizar para cumplir con 

sus atribuciones y organizar los comicios locales (...) y afectaría las actividades 

cotidianas e impactaría la organización de las elecciones del 6 de junio del 

próximo año”.  
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Las bancadas de oposición argumentaron que el IECM requería esos recursos 

para cumplir con sus responsabilidades, pero Morena, la mayoritaria, respondió 

que este año habría grandes restricciones presupuestales para hacer frente a la 

pandemia y no se le podía incrementar ni un peso al techo presupuestal del 

IECM, el cual estableció la Secretaría de Finanzas local. 

Será del 8 al 15 de marzo cuando los partidos deberán presentar la 

documentación de sus candidatos, y las campañas políticas se llevarán a cabo 

del 4 de abril al 2 de junio. 
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Indagaciones de fraude, parte de la cero 

tolerancia a la corrupción 

 

Viernes 29 enero 2021 / Roberto Garduño y Enrique Méndez 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló 

que las investigaciones por el fraude de casi mil millones de pesos, decidido y 

orquestado desde las altas esferas de la anterior administración capitalina son 

parte de su compromiso de cero tolerancias a la corrupción. 

En videoconferencia, recordó que ésta y los privilegios a altos funcionarios en el 

sexenio pasado tuvo un costo para el erario de 25 mil millones de pesos y que 

las indagatorias de los muchos fraudes cometidos en ese periodo llegarán hasta 

donde tengan que llegar. 

Interrogada respecto de si por el desvío de 986 millones de pesos perpetrado 

por el entonces subsecretario de Administración y Desarrollo Humano, Miguel 

Ángel Vásquez Reyes, se investiga a otros ex funcionarios de alto nivel, dijo que 

eso lo definirá la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México. 

Por otra parte, Sheinbaum Pardo hizo un llamado a la Sección Instructora de la 

Cámara de Diputados para que dictamine el desafuero de Mauricio Toledo 

Gutiérrez, a quien la FGJ acusa de enriquecimiento ilícito durante su paso por la 

administración pública local. 
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Apoyo del INE 

 

En tanto, se informó que el gobierno de la ciudad solicitará al Instituto Nacional 

Electoral su colaboración en la investigación que se sigue contra Vásquez 

Reyes, a fin de conocer el monto y el origen de los recursos reportados para la 

constitución de la agrupación política Enrédate por México. 

Se trata, explicaron fuentes consultadas, de saber si parte de los 986 millones 

de pesos desviados para la contratación de tres empresas fantasmas, a fin de 

recuperar el impuesto sobre la renta de la uninómina, fueron a esa agrupación. 

La FGJ tiene varias líneas de investigación, pues hubo colusión con otros 

servidores públicos, por lo que pueden acumularse otros ilícitos al cometido en 

agravio de la hacienda pública, por el que está preso en el Reclusorio Preventivo 

Varonil Norte. 

Además de la inhabilitación por las irregularidades en que incurrió al formalizar 

dichos contratos entre 2017 y 2018, lo que ha permitido la aprehensión de 

Hedilberto Chávez Gerónimo, ex subsecretario de Egresos, y Berenice Guerrero 

Hernández, ex subsecretaria de Planeación Financiera. 

Otro detenido que también se encuentra en el reclusorio por el delito de ejercicio 

ilegal de atribuciones y facultades y/o daño a la hacienda pública, es José Iván 

Palafox, ex director de Operación de Fondos y Valores, así como otros dos 

servidores públicos. 

 

Abren en la Cámara de Diputados expediente para iniciar desafuero de 

Toledo 

 

La Sección Instructora de la Cámara de Diputados abrió el expediente para 

analizar la solicitud de desafuero del diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, 

del Partido del Trabajo, acusado por la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 

de México de presunto enriquecimiento ilícito. 

Ese órgano jurisdiccional, que preside el legislador Pablo Gómez, de Morena, 

aprobó en sesión virtual el acuerdo de radicación por mayoría de votos, pues 

trascendió que, de sus cuatro integrantes, la petista Ana Ruth Grande se 

pronunció en contra. 

A partir de que el exjefe delegacional de Coyoacán sea notificado del inicio del 

proceso por la secretaría general de la Cámara, tendrá siete días para responder 

por escrito y vía correo electrónico. 

La fiscalía capitalina también será notificada sobre el acuerdo de radicación. 

El lunes pasado, la fiscalía entregó a la Cámara de Diputados la solicitud de 

procedencia de desafuero del legislador petista, contra quien se abrió una 

carpeta de investigación por un aumento injustificado e inexplicable de su 

patrimonio, lo que, según las primeras indagatorias, resulta incongruente con sus 

ingresos reportados. 
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Dicha acusación se realizó a partir del análisis de sus declaraciones 

patrimoniales de 2006 a la fecha, información registral y notarial de diversos 

inmuebles, dictámenes periciales y contables, e información proporcionada por 

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) sobre sus estados 

financieros. 

En la indagatoria entregada a la Cámara de Diputados, la fiscalía sostuvo que el 

exjefe delegacional de Coyoacán cuenta con tres propiedades que suman 34 

millones 560 mil pesos –una finca en San Andrés Totoltepec, en Tlalpan, y dos 

departamentos, uno en la colonia Santa Cruz Atoyac y otro en la Letrán Valle, 

ambas en la alcaldía Benito Juárez. 

Con información proporcionada por la CNBV, que remitió los estados de cuenta 

de tres instituciones de 2012 a 2019, se sabe que Toledo tenía 20 millones 826 

mil 611 pesos con 34 centavos. 

Sin embargo, la remuneración neta en sus declaraciones patrimoniales fue de 9 

millones 406 mil 624 pesos, por lo que existe una diferencia de 11 millones 419 

mil 987 pesos que no declaró, según la investigación realizada por la fiscalía. 

De aprobarse el desafuero del experredista, la fiscalía aseguró que una vez que 

proceda penalmente, podrá comparecer y tener un juicio justo. 
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Contener a China será una "misión imposible", 

advierte el Ejército a EU 

 

Viernes 29 enero 2021 / Agencias 

Pekín. - “Contener a China es una misión imposible”, advirtió el ministerio de 

Defensa chino a EU, mientras que la nueva administración de Biden intenta unir 

a sus aliados asiáticos contra Pekín. 

Las tensiones militares entre las dos principales potencias mundiales 

aumentaron bajo el mandato del expresidente Donald Trump, que había 

adoptado una postura agresiva en cuestiones como Taiwán y el mar de China 

Meridional. 

Sin embargo, esta firmeza no ha impedido que el ejército chino haya reforzado 

su capacidad de disuasión y su marina en los últimos años. 

“Los hechos han demostrado que contener a China es una misión imposible y 

equivale a dispararse en el pie”, advirtió el ministerio de Defensa chino. 

"Las relaciones militares sino-estadounidenses se encuentran ahora en un nuevo 

punto de partida histórico" con la llegada de Joe Biden, agregó ayer el portavoz 

Wu Qian en una sesión informativa en línea, llamando a Washington a la "no 

confrontación y respeto mutuo" . 
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En los últimos años, China ha insistido cada vez más en su soberanía sobre la 

gran mayoría de las islas y arrecifes del mar de China Meridional, para 

consternación de otros países como Malasia, Filipinas, Vietnam y Brunéi, que 

tienen en esa zona. 

Ante estas pretensiones consideradas excesivas, la administración Trump envió 

buques de guerra a navegar cerca de las islas controladas por Pekín en nombre 

de la "libertad de navegación". Una línea dura que Joe Biden parece que seguirá. 

Este fin de semana, el portaaviones “Theodore Roosevelt” inició la primera 

misión de “libertad de navegación” de la era Biden en el mar de China Meridional. 

Al mismo tiempo Washington está incrementando los contactos con sus aliados 

en Asia-Pacífico. 

Biden recordó el miércoles al primer ministro japonés, Yoshihide Suga, el 

"compromiso inquebrantable" de Estados Unidos de proteger a Japón, incluidas 

las islas Senkaku / Diaoyu, un archipiélago deshabitado reclamado por Pekín en 

el mar de China Oriental. 

Ambos gobernantes acordaron además fortalecer la alianza militar y estratégica 

entre sus países y trabajar para mantener la región del Indo-Pacífico "libre y 

abierta", según comunicados remitidos desde Washington y Tokio, en un 

momento marcado por el creciente empuje marítimo de China en la zona. 

Pekín autorizó a sus buques de la guardia costera -que suelen acercarse a las 

Senkaku ya otros territorios del mar de China meridional cuya soberanía también 

se disputa el gigante asiático con otros países- el uso de armas contra navíos 

extranjeros que pueden estar cometiendo ilegalidades en sus aguas. 

China también realizó una incursión con aviones militares en el estrecho de 

Taiwán como una "advertencia solemne" a Estados Unidos ya los 

"independentistas" taiwaneses, en un contexto en el que la isla sigue siendo un 

tema delicado entre China y el nuevo gobierno de EU . 

Biden decidió mantener el apoyo a Taiwán iniciado por el gobierno de Trump, 

pese a las advertencias de Pekín sobre “graves consecuencias”. 

El nuevo gobierno estadounidense también mantendrá el veto al gigante de las 

comunicaciones chino Huawei. 

La secretaria de prensa de la Casa Blanca dijo que los equipos de 

telecomunicaciones fabricados por "vendedores no fiables" como la compañía 

Huawei son una amenaza para la seguridad de Estados Unidos y sus aliados. 

Washington garantizará que las redes de telecomunicaciones no utilice equipos 

de tales firmas y trabajará con sus aliados para asegurar sus redes, afirmó Jen 

Psaki. 

La nueva secretaria estadounidense de Comercio, Gina Raimondo, manifestó 

ante el Senado de la UE su intención de mantenerse firme e incluso "agresiva" 

con China y lamentó las prácticas desleales del gigante asiático. 
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Bajo el mandato de Trump, el Departamento de Comercio atacó a China desde 

diversos frentes, sumando a decenas de compañías chinas a listas negras, 

incluido Huawei Technologies Co, el fabricante de procesadores SMIC, y el 

fabricante de drones Tecnología SZ DJI. 
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'Europa primero': la drástica medida que planea 

la UE para asegurar vacunas y 'frenar' su 

exportación 

 

Jueves 28 enero 2021 / Bloomberg 

La Unión Europea está preparada para endurecer las reglas sobre la exportación 

de vacunas contra COVID-19, con lo que el bloque se arriesga a una escalada 

importante en la batalla global para asegurar el acceso a las vacunas. 

Con los gobiernos de la UE bajo fuego por el déficit en las entregas de las 

farmacéuticas, incluida AstraZeneca, el brazo ejecutivo de la Unión Europea 

exigirá el viernes a las empresas que buscan enviar las vacunas fuera del bloque 

que obtengan una autorización previa. 

El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, también ha planteado la 

posibilidad de tomar de manera efectiva el control de la producción de vacunas 

si esas medidas no logran que el programa vuelva a encarrilarse, dijo un 

funcionario europeo. 

Esto equivale a una rápida escalada de la UE en medio de la ira de los 27 

gobiernos miembros por la lentitud del despliegue, especialmente en 

comparación con el Reino Unido, que abandonó el bloque y clasificó su 

suministro de forma independiente. 
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Los controles de exportación de la UE obligarán a las empresas farmacéuticas a 

notificar a las autoridades nacionales con anticipación las cantidades y el destino 

de cualquier envío de vacunas, dijeron funcionarios europeos en Bruselas. 

 

¿Represalias? 

 

"Arriesgarse a tomar represalias de otras regiones en este momento crucial de 

la lucha contra el COVID-19 no es lo mejor para nadie", advirtió la Federación 

Europea de Industrias y Asociaciones Farmacéuticas. 

En una carta a la presidenta de la Comisión de la UE, Ursula von der Leyen, la 

Cámara de Comercio Internacional expresó su temor de que "las acciones de 

terceros países puedan erosionar muy rápidamente las cadenas de suministro 

esenciales". 

Las nuevas reglas permitirán a los estados de la UE bloquear las exportaciones 

si no se cumplen un conjunto de criterios predefinidos, dijeron los funcionarios. 

La condición principal será que las empresas ya hayan entregado una cantidad 

suficiente de dosis a los miembros de la UE, como se establece en los acuerdos 

de compra existentes. 

La drástica medida, que en efecto impone un sistema de entrega de vacunas 

"Europa primero", marca un cambio radical en la lucha de la UE para reactivar 

una campaña de vacunación que tuvo un comienzo lento. La situación se ha 

salido de control desde que AstraZeneca dijo la semana pasada que las entregas 

de inyecciones al continente serán más lentas de lo previsto. 

En respuesta, la UE exigió que Astra recurriera a los suministros del Reino Unido 

para compensar la escasez y hasta ahora una serie de reuniones no han logrado 

resolver el enfrentamiento. 

El miércoles, Michel discutió la probabilidad de usar un artículo de emergencia 

que se encuentra en los tratados del bloque, el cual otorgaría a la UE poderes 

especiales para intervenir en la producción de vacunas, según una carta enviada 

a un grupo de líderes de la UE y publicada por su oficina. 

Esos poderes podrían incluir obligar a los fabricantes de medicamentos a 

compartir sus conocimientos e instalaciones de producción, e incluso la 

confiscación de los derechos de patente, de acuerdo con un funcionario de la UE 

con conocimiento del asunto. Esos poderes están destinados a usarse solo como 

último recurso, agregó el funcionario. 

Los gobiernos de todo el continente están sometidos a una presión cada vez 

mayor tras las interrupciones en el lanzamiento de dosis y los cierres 

prolongados. Este jueves, las autoridades sanitarias belgas inspeccionaron la 

fábrica de Astra que está en el centro de la controversia, según una persona 

familiarizada con la situación. Associated Press informó que la comisión solicitó 

la revisión porque no está contenta con las explicaciones del retraso. 

Las acciones de Astra cayeron por segundo día, perdiendo un 1.7 por ciento. 
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Medidas de Bélgica 

 

Mientras tanto, Bélgica notificó al brazo ejecutivo de la UE un proyecto de ley 

que le permitiría limitar las exportaciones de medicamentos esenciales e 

ingredientes activos, según personas familiarizadas con el tema. La redacción 

de la ley puede abrir la puerta para frenar las exportaciones de vacunas desde 

un país donde se encuentran las instalaciones de producción clave de Pfizer y 

Astra. 

Esa solicitud cita los procedimientos de urgencia del bloque, que permiten 

medidas de crisis para la protección de la salud humana, dijeron las personas. 

Actualmente está siendo evaluado por la comisión, dijeron las personas. 

El sistema de licencias de exportación de vacunas planeado por la UE reflejaría 

un acuerdo europeo implementado durante parte del año pasado para equipos 

de protección personal como cubrebocas, guantes y batas para combatir el 

coronavirus. 

El nuevo sistema de vacunas tendrá una duración inicial hasta finales de marzo, 

con posibilidad de prórroga. Los funcionarios de la UE han dicho que el objetivo 

principal es lograr una mayor transparencia sobre la situación del mercado. 

Además de la propuesta de la comisión, el viernes también podría ver a la 

Agencia Europea de Medicamentos aprobar la inyección de Astra para su uso. 

Eso elevaría a tres el número de vacunas autorizadas en el bloque. 

La UE ha llegado a acuerdos con los desarrolladores de vacunas por un total de 

2 mil 300 millones de dosis para los 27 países del bloque. Del total, Astra 

representa 400 millones de dosis. 
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El Gobierno de México coordina acciones que 

responden a las demandas de las mujeres para 

garantizar sus derechos 

 

Jueves 28 enero 2021 / Procuraduría Agraria 

Con la destacada participación multisectorial de más de 70 dependencias —

entre éstas la Procuraduría Agraria— el Gobierno de México articuló una 

estrategia de carácter nacional, en coordinación con los tres poderes de la Unión 

y organismos constitucionales autónomos, cuyo fin primordial es salvaguardar 

los derechos y bienestar de las mujeres, adolescentes y niñas, cerrando las 

brechas históricas de desigualdad que predominan sobre este sector de la 

población. 

Lo anterior se desprende del Programa Nacional para la Igualdad entre Mujeres 

y Hombres (Proigualdad) 2020-2024, publicado en diciembre pasado por el 

Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF), el cual está alineado con los principios, objetivos, estrategias y 

prioridades del Plan Nacional de Desarrollo (PND), y cuya observancia es 

obligatoria para las dependencias y entidades de la Administración Pública 

Federal (APF). 
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El Proigualdad 2020-2024 se elaboró con los aportes de más de 4,000 mujeres, 

diversas, de todos los sectores de la sociedad y de las 32 entidades federativas 

cuya opinión fue escuchada y recogida en una consulta nacional que tuvo 

verificativo entre julio y septiembre de 2019, de la que derivaron seis objetivos 

prioritarios para hacer valer los derechos de las mexicanas: 

 

1. Potenciar la autonomía económica de las mujeres para cerrar brechas 

históricas de desigualdad. 

2. Generar las condiciones para reconocer, reducir y redistribuir los trabajos 

domésticos y de cuidados de las personas entre las familias, el Estado, la 

comunidad y el sector privado. 

3. Mejorar las condiciones para que las niñas, adolescentes y mujeres 

accedan al bienestar y la salud sin discriminación desde una perspectiva 

de derechos. 

4. Combatir los tipos y modalidades de violencia contra las mujeres, niñas y 

adolescentes, preservando su dignidad e integridad. 

5. Posicionar la participación igualitaria de las mujeres en la toma de 

decisiones en los ámbitos político, social, comunitario y privado. 

6. Construir entornos seguros y en paz para las mujeres y las niñas. 

 

Con este Programa, el Gobierno de México busca transitar de las desigualdades 

existentes que enfrentan las mujeres, adolescentes y niñas a un horizonte de 

bienestar, inclusión, mayores oportunidades y garantía de sus derechos 

humanos conforme a los más altos estándares  nacionales e internacionales. 

De igual forma, el programa publicado por el Inmujeres, que preside Nadine 

Gasman Zylbermann, tiene por objeto hacer efectivo el compromiso de Estado 

de la transversalidad de la perspectiva de género, al articular los esfuerzos de 

las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, en 

coordinación con los tres poderes y órdenes de gobierno. 

En este sentido, el Proigualdad es una hoja de ruta construida con las voces de 

las mujeres y de las instituciones y entidades de la Administración Pública 

Federal, que establecieron compromisos y políticas bajo los enfoques de género, 

derechos humanos, visión intercultural y territorial, con el fin de generar las 

condiciones necesarias para garantizar la plena participación de las mujeres en 

todos los ámbitos de la vida, en especial para las mujeres que sufren formas de 

discriminación múltiple y vulneración de sus derechos. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En este Programa participan un total de 76 dependencias y entidades de la APF, 

entre secretarías de Estado; Presidencia de la República; Agencias, Centros, 

Comisiones, Consejos e Institutos; las Procuradurías Agraria y Federal de 

Protección al Medio Ambiente, así como Organismos constitucionales 

autónomos y la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre otros. 

A partir de los seis objetivos prioritarios contenidos en el Proigualdad 2020-2024, 

las instituciones participantes establecieron 267 acciones y líneas estratégicas 

programáticas para mejorar la vida de las mexicanas, en cuyo centro, se destaca, 

están las mujeres rurales, indígenas, afromexicanas y en condición de pobreza, 

las que migran, las que tienen alguna discapacidad, las niñas, las mayores, las 

mujeres LGBTI, entre otras. 

En este contexto, se inscribe el trabajo que el Inmujeres viene realizando desde 

octubre pasado con la SEDATU y la Procuraduría Agraria en el proyecto 

interinstitucional “Mujeres por el acceso a la tierra”, para garantizar el acceso de 

las mujeres rurales e indígenas a la titularidad de la propiedad social y su 

reconocimiento pleno como sujetos de derecho agrario. 

De esta forma, refiere el documento publicado en el DOF, el conjunto de 

estrategias y acciones contenidas en el Proigualdad 2020-2024 busca hacer 

realidad “que las mujeres, las adolescentes y las niñas tengan mayor autonomía 

económica, mejores condiciones para ejercer su derecho a la salud y la 

educación; enfrentar y desterrar la violencia de género; acceder a una atención 

integral a la justicia y la reparación del daño, así como lograr una mayor 

participación igualitaria en la toma de decisiones en los ámbitos social y político, 

en entornos más seguros y en paz”. 
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Ejidatarios amenazan con detener obras del Tren 

Maya en Campeche 

 

Jueves 28 enero 2021 / Jorge Chan 

Campeche. - Ejidatarios de la comunidad de Xbacab anunciaron que en 

próximos días podrían tomar las unidades que trabajan en la construcción del 

Tren Maya, con la intención de detener los trabajos luego de que la empresa 

contratista Barrientos y Asociados incumpliera con la medida precautoria dictada 

por el Tribunal Unitario Agrario de no realizar trabajos hasta que el caso quede 

resuelto. 

En diciembre pasado, los pobladores de dicha comunidad presentaron una queja 

ante un tribunal contra la empresa contratista “Barrientos y Asociados” por no 

presentar de manera completa los documentos que avalan los costos por pagos 

de tierra entre otros; sin embargo, en su afán de sobrellevar las cosas a mejores 

términos, todo concluyó en un acuerdo amigable. 
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Fue entonces que el pasado 21 de enero se llevó a cabo el juicio y tras no haber 

una resolución, acudieron ante la Procuraduría Agraria a denunciar lo respectivo 

para que se hiciera la composición amigable. En ese momento, la autoridad 

implementó como medida precautoria la detención total-temporal de los trabajos 

en el tramo de vía del proyecto federal, pero ya se incumplieron. 

De acuerdo con el comisario Juan Dzib Novelo, el sábado pasado se percataron 

que los trabajos no se detuvieron, pues vieron a obreros que retiraban las vías y 

talaban los matorrales. “Por eso el lunes fui a las 07:00 horas a la zona donde 

trabajan; unos compañeros y yo tomamos evidencia, vinimos a ingresar este 

escrito porque se violó la medida precautoria”, acometió. 

Ahora acusan al jurídico del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 

Alejandro Varela de hacer lo que le plazca y a las autoridades agrarias de no ser 

más rígidos en las sanciones. 

Para enfrentar la problemática con orden, los ejidatarios se organizaron, 

realizaron una reunión y aprobaron que la solución sea con diálogo, pero como 

las personas no quieren cumplir con la medida precautoria imputada por el 

tribunal en mención, tendrán que tomar otras alternativas. 

 

Tribunal Agrario 

 

“Nosotros tomaremos cartas en el asunto, pero conforme a la ley, ya fuimos con 

abogados y nos dijeron que no decomisemos nada, que vayamos a los tribunales 

agrarios y que si no nos hacen caso, entonces ya procedamos”, advirtió para 

luego asegurar que por lo pronto esperan los acuerdos y se turne a Fonatur, para 

que de forma seguida se llame a juicio. 

Cabe mencionar que son tres kilómetros de vía las que se encuentran en disputa 

en dicha comunidad, misma que no será la única en presentar su respectiva 

denuncia, ya que señaló tener conocimiento de que otras 50 poblaciones más 

atraviesan por el mismo problema. Cabe mencionar que sólo en Xbacab, son 

165 los ejidatarios que se ven afectados. 

Advirtieron que “si no hay acuerdo, no dejaremos pasar el Tren Maya, la 

magistrada ya nos dio un bosquejo de lo que va a suceder, pero vamos a esperar 

que dicten sentencia, aunque será favorable para los ejidos”, finalizó. 
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Presenta Sedatu Decide y Construye; espacio 

donde las y los mexicanos encontrarán 

información para la construcción de su vivienda 

 

La plataforma tiene dos secciones: la primera contiene la oferta de programas y 

apoyos del sector público para la autoconstrucción de vivienda y la segunda ofrece 

asesoría técnica sobre el proceso 

Jueves 28 enero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 387/2021 

Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), presentó la Plataforma Decide y Construye, espacio a través del que 

se busca acercar información a las familias mexicanas que toman en sus manos 

el proceso de construcción de sus viviendas. 

La información está organizada en dos grandes secciones: la oferta de 

programas y apoyos que ofrece el sector público para fomentar la 

autoproducción; por ejemplo, los programas que opera la Comisión Nacional de 

Vivienda (Conavi), el Infonavit, Fovissste y la Sociedad Hipotecaria Federal 

(SHF) para financiar la ampliación o mejoramiento de una vivienda existente o la 

construcción de una nueva en terreno propio; así como los programas que opera 

el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) que buscan apoyar a las 

familias en el proceso de regularización de la situación jurídica de su terreno. 

En la segunda sección se ofrece asesoría técnica digital (a través de manuales, 

guías, videos y consejos prácticos) para que las familias conozcan los distintos 

pasos del proceso de autoconstrucción. 
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Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la plataforma reúne 

información de valor e importancia para la toma de decisiones de las familias 

mexicanas en relación a cómo deben o pueden ampliar, mejorar o construir sus 

viviendas y es un complemento de la nueva política de vivienda del Gobierno de 

México. 

“Recordemos que 65% de la producción de vivienda a nivel nacional es de 

autoproducción, lo que quiere decir que la gran mayoría de los mexicanos 

autoproducimos nuestras viviendas y muchos de nosotros crecimos en viviendas 

donde nuestras familias, nuestros padres, fueron construyendo la vivienda 

conforme iban pasando los años, tenían ahorros y podían hacer un segundo nivel 

o una ampliación. Esa es la realidad de la mayoría de los mexicanos”, detalló. 

Meyer Falcón recordó que tan solo el año pasado se colocaron 300 mil apoyos 

para la autoproducción de vivienda y se prevé ampliar la cifra para este año. 

Por su parte, José Manuel Campos López, presidente de la Concanaco Servytur, 

manifestó que esta herramienta representa un significativo avance en la era de 

la digitalización dentro de las dependencias gubernamentales y como enlace 

entre instituciones y gobierno, a propósito de los programas de atención a los 

trabajadores y sus familias por la importancia que tiene contar con un patrimonio 

digno que les permita una mejor calidad de vida. 

“Refrendamos nuestra disposición de sumamos a esta plataforma digital con 

nuestras empresas proveedoras de material de construcción, para que los 

usuarios conozcan la oferta”, agregó. 

En su intervención Lacmi Rodríguez Amaya, directora ejecutiva nacional de 

Hábitat para la Humanidad México, celebró que el gobierno federal democratice 

el conocimiento acumulado sobre autoproducción de vivienda y lo ponga al 

servicio y disposición de todas las personas a través de esta plataforma. 

“Para que la vivienda sea adecuada a través de procesos de autoproducción, se 

requiere que la política pública ayude a guiar esa reconfiguración para servir 

adecuadamente a las familias, sumando y coordinando a todos los actores, 

privados, públicos, academia y sociedad civil”, comentó. 

En su mensaje, Daniel Fajardo Ortiz, subsecretario de Desarrollo Urbano y 

vivienda recordó que en México existen más de 9 millones de viviendas con 

algún tipo de rezago y sostuvo que esta problemática no puede ser resuelta solo 

con créditos, pues una gran parte de la población no tiene acceso a créditos 

hipotecarios. 

“La solución está en la autoproducción de vivienda pero implica un cambio 

profundo del paradigma, incluyendo modificaciones legales; por ejemplo, las 

realizadas a la Ley del Infonavit, pero también programas nuevos que han sido 

impulsados por todos los organismos nacionales de vivienda”, detalló. 
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Claudia Acuña Fernández, coordinadora de la Plataforma Decide y Construye, 

declaró que para producir viviendas seguras, funcionales y habitables es 

fundamental llevar a cabo una buena planeación del proyecto, por eso la 

plataforma incluye un cuestionario como herramienta de autodiagnóstico para 

identificar las necesidades de la familia; así como un simulador de costos, 

orientación sobre trámites básicos, planos y manuales. 

“Decide y construye es una herramienta de trabajo, de planeación, de 

acompañamiento e información. Es un espacio hecho con y para la gente y si 

bien no sustituye la asistencia técnica profesional, es un paso muy importante 

para hacer accesible la información y dar oportunidad a las familias de que se 

capaciten, reflexionen y conozcan diferentes opciones para construir viviendas 

seguras y habitables”, explicó. 
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Conozca y utilice las herramientas para construir 

o remodelar su hogar 

 

Jueves 28 enero 2021 / Fernando Gutiérrez 

México se caracteriza por ser un país donde la mayor parte de las viviendas 

existentes se han autoconstruido; sin embargo, no todas se han edificado de la 

mejor forma o de la manera más conveniente para las necesidades de sus 

habitantes. Si dentro de sus planes está autoconstruir o, bien, remodelar su 

hogar, es necesario que tenga claro el camino a seguir. 

En este contexto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) presentó la plataforma Decide y Construye, donde se reúne toda la 

información en materia de autoproducción de vivienda y se puede acceder a ella 

desde cualquier dispositivo. 
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“Recordemos que 65% de la producción de vivienda a nivel nacional es de 

autoproducción, lo que quiere decir que la gran mayoría de los mexicanos 

autoproducimos nuestras viviendas y muchos de nosotros crecimos en viviendas 

donde nuestras familias, nuestros padres, fueron construyendo la vivienda 

conforme iban pasando los años, tenían ahorros y podían hacer un segundo nivel 

o una ampliación. Esa es la realidad de la mayoría de los mexicanos”, expuso 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu. 

La información está organizada en dos grandes secciones: la de oferta de 

programas y apoyos que ofrece el sector gubernamental para fomentar la 

autoproducción, como son los programas de distintos órganos del Estado como 

la Comisión Nacional de Vivienda, la Sociedad Hipotecaria Federal, el Infonavit 

o el Fovissste. 

Para esta administración es prioridad la autoproducción de vivienda,  ya que  es 

la estrategia que ha definido para atacar el déficit habitacional en el país, que se 

estiman 9 millones de personas que no viven en espacios adecuados a sus 

necesidades. 

Durante este gobierno, diversos organismos han presentado esquemas de 

financiamiento para la ampliación o mejoramiento de vivienda existente o la 

construcción de una vivienda en terreno propio. 

La segunda sección de la plataforma está enfocada en ofrecer asesoría técnica 

digital, por medio de manuales, guías, videos y consejos prácticos para que las 

personas conozcan los distintos pasos sobre el proceso de autoproducción. 

 

IP se suma 

 

Para José Manuel López Campos, presidente de la Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco- Servytur), este es un 

esfuerzo al que la iniciativa privada tiene que sumarse, por lo que en dicha 

plataforma también se encontrará información de la oferta de productos y 

servicios que las empresas afiliadas a dicho organismo ofrecen en materia de 

construcción. 

“Refrendamos nuestra disposición de sumarnos a esta plataforma digital con 

nuestras empresas proveedoras de material de construcción, para que los 

usuarios conozcan la oferta”, acotó López Campos. 

En su intervención, Lacmi Rodríguez Amaya, directora ejecutiva nacional de 

Hábitat para la Humanidad México, indicó que la plataforma significa un esfuerzo 

para la democratización del conocimiento respecto al modelo de autoproducción 

de vivienda. 

“Para que la vivienda sea adecuada a través de procesos de autoproducción, se 

requiere que la política pública ayude a guiar esa reconfiguración para servir 

adecuadamente a las familias, sumando y coordinando a todos los actores, 

privados, públicos, academia y sociedad civil”, expresó Rodríguez Amaya. 
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Claudia Acuña Fernández, coordinadora de la plataforma, explicó que la 

intención de esta herramienta es marcar el camino para una buena planeación 

del proyecto de autoconstrucción o mejoramiento de las viviendas, por lo que la 

herramienta incluye un cuestionario para identificar las necesidades de la familia, 

así como un simulador de costos, orientación sobre trámites básicos, planos y 

manuales. 

“Es un espacio hecho con y para la gente y si bien no sustituye la asistencia 

técnica profesional, es un paso muy importante para hacer accesible la 

información y dar oportunidad a las familias de que se capaciten, reflexionen y 

conozcan diferentes opciones para construir viviendas seguras y habitables”, 

indicó. 
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Indígenas combatirán megaobras de AMLO 

 

Viernes 29 enero 2021 / Agencia 

Ciudad de México. - El Concejo Indígena Mexicano y el Congreso Nacional 

Indígena anunciaron que combatirán las megaobras que impulsa el presidente 

Andrés Manuel López Obrador en el centro y sur del país, como el tren maya y 

el corredor transístmico.  

En una asamblea, los grupos acordaron impulsar “acciones por la vida, contra 

los megaproyectos y en memoria de Samir Flores”, un activista asesinado en 

febrero de 2019 tras oponerse a una planta termoeléctrica de la pública Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) en Morelos, estado del centro del país.  

“Las palabras mentirosas de López Obrador y su llamada cuarta transformación 

pretenden crear un muro que oculte la guerra que se arrecia contra los pueblos 

y la vida de la madre tierra, queriendo aislarnos y presentarnos como los 

opositores al progreso”, indicaron en un pronunciamiento conjunto.  

La declaración es un reflejo de la oposición que afronta el presidente en un sector 

de los pueblos originarios de México, donde 25 millones de personas se 

identifican como indígenas, casi 20 por ciento de la población, según el Instituto 

Nacional de Lenguas Indígenas (Inali).  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En particular, los grupos indígenas criticaron el tren maya, el corredor 

transístmico de Salina Cruz a Coatzacoalcos y el Parque Ecológico Lago de 

Texcoco, donde antes se iba a construir el nuevo aeropuerto en la capital.  

También consideraron “muy grave” el plan de construir tres centrales 

termoeléctricas, una red de gasoductos y una megacentral para almacenar 

combustibles en la cuenca del Río Santiago, al sur de Guadalajara.  

Asimismo, cuestionaron la minería a cielo abierto y el Canal Centenario que 

ejecuta la Guardia Nacional en Nayarit, en el Pacífico, para trasvasar los ríos 

San Pedro y Santiago.  “Invaden ilegalmente los territorios de nuestros pueblos 

y muchos no cuentan tan siquiera con autorización en materia de impacto 

ambiental, contemplan la ocupación de miles y miles de hectáreas y el cambio 

en los usos de suelo de ejidos, comunidades y pueblos indígenas”, denunciaron.  

Los pueblos originarios criticaron al presidente por “militarizar” al país al 

involucrar en la construcción y administración de las obras a las Fuerzas 

Armadas y a la Guardia Nacional, un cuerpo policial-militar creado por López 

Obrador.  Además, acusaron al mandatario de aprovechar la pandemia para 

impulsar sus proyectos emblemáticos de infraestructura.  

“La pandemia ha venido, como dijo el gobierno mentiroso de López Obrador, 

‘como anillo al dedo’ para la imposición de los megaproyectos y la militarización 

del país, estando la mayor parte de la población desmovilizada”, expresaron.  

Como un reflejo de las divisiones que existen entre los pueblos originarios sobre 

el presidente, las agrupaciones censuraron la “imposición” del Instituto Nacional 

de los Pueblos Indígenas (INPI) creado por López Obrador.  

El Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y Agua de Morelos, Puebla y 

Tlaxcala, se sumó al pronunciamiento del Concejo Indígena Mexicano, que hace 

3 años impulsó la candidatura presidencial de María de Jesús Patricio, conocida 

como Marichuy.  

 

Frase  

 

“Las palabras mentirosas de López Obrador y su llamada cuarta transformación 

pretenden crear un muro que oculte la guerra que se arrecia contra los pueblos 

y la vida de la madre tierra, queriendo aislarnos y presentarnos como los 

opositores al progreso”  

“Invaden ilegalmente los territorios de nuestros pueblos y muchos no cuentan tan 

siquiera con autorización en materia de impacto ambiental, contemplan la 

ocupación de miles y miles de hectáreas y el cambio en los usos de suelo de 

ejidos, comunidades y pueblos indígenas”:  

 

COMUNICADO DEL CONCEJO INDÍGENA MEXICANO Y EL CONGRESO 

NACIONAL INDÍGENA 


